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  Заседание открывается в 10 ч. 15 м. 
 

Пункты 88–105 повестки дня (продолжение) 
 

Тематическое обсуждение вопросов, включенных 
в повестку дня, а также внесение и рассмотрение 
проектов резолюций, представленных по пунктам 
повестки дня, касающимся разоружения и 
международной безопасности 
 

 Председатель (говорит по-французски): Сего-
дня мы приступаем к тематическим прениям по во-
просу об обычных вооружениях. Сначала по этому 
вопросу перед нами выступит Председатель Группы 
правительственных экспертов для рассмотрения 
дальнейших шагов по укреплению международного 
сотрудничества в предотвращении, пресечении и 
искоренении незаконной брокерской деятельности в 
связи со стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями. После его выступления состоится раунд во-
просов и ответов. 

 Затем мы проведем дискуссионный форум, по-
священный десятой годовщине открытия для под-
писания Конвенции о запрещении применения, на-
копления запасов, производства и передачи проти-
вопехотных мин и об их уничтожении. Участники 
форума выступят со своими заявлениями в рамках 
неформального раунда вопросов и ответов. 

 По завершении этих прений я намерен предос-
тавить слово тем, кто не успел выступить в ходе 

прений, посвященных прочим видам оружия массо-
вого уничтожения. Список делегаций, желающих 
высказаться по вопросу об обычных вооружениях, 
очень обширен, и на данный момент в нем значится 
41 оратор. Хотел бы обратиться к ним с просьбой 
выступать как можно лаконичнее, с тем чтобы дать 
возможность высказаться всем делегациям. 

 Помимо этого, считаю целесообразным, чтобы 
делегации, желающие взять слово, воспользовались 
данной возможностью для того, чтобы одновремен-
но представить проекты резолюций или решений, 
которые они передали в Секретариат. Это позволит 
нам избежать необходимости делать несколько за-
явлений как в рамках тематических прений, так и 
при представлении проектов документов. С учетом 
сказанного я не буду проводить различий между 
тематическими выступлениями и представлениями 
резолюций, что позволит нам оптимально исполь-
зовать отведенное нам время. 

 Хотел бы также информировать Комитет о 
том, что по состоянию на утро сегодняшнего дня 
Секретариатом были получены проекты 51 резолю-
ции и решения. Обращаюсь к делегациям, которые 
еще не представили свои проекты, с просьбой со-
блюдать установленные правила нашей работы. Мы 
уже отстаем от согласованного нами графика. Что 
касается проектов резолюций, то здесь я хотел бы 
особенно напомнить о том, что в случае выявления 
в них технических ошибок они не будут выпускать-
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ся повторно. Исключение делается только для тех 
случаев, когда техническая ошибка вкралась в про-
ект резолюции по вине Секретариата. Тогда и толь-
ко тогда тексты будут выпускаться повторно. 

 Что касается делегаций, которые хотели бы 
внести поправки в проекты, то я прошу их делать 
это с места, с тем чтобы эти изменения можно было 
занести в протоколы о наших заседаниях. Это чрез-
вычайно важно для обеспечения точности отчетов о 
нашей работе. 

 Переходим к вопросу об обычных видах воо-
ружений. Я тепло приветствую Председателя Груп-
пы правительственных экспертов Организации 
Объединенных Наций для рассмотрения дальней-
ших шагов по укреплению международного сотруд-
ничества в предотвращении, пресечении и искоре-
нении незаконной брокерской деятельности в связи 
со стрелковым оружием и легкими вооружениями и 
заместителя главы Постоянной миссии Королевства 
Нидерландов при Конференции по разоружению 
г-на Даниэля Принса. 

 Слово предоставляется г-ну Принсу. 

 Г-н Принс (Нидерланды), Председатель Груп-
пы правительственных экспертов Организации 
Объединенных Наций для рассмотрения дальней-
ших шагов по укреплению международного сотруд-
ничества в предотвращении, пресечении и искоре-
нении незаконной брокерской деятельности в связи 
со стрелковым оружием и легкими вооружениями 
(говорит по-английски): Я выступлю с кратким 
личным заявлением, касающимся Группы прави-
тельственных экспертов по незаконной брокерской 
деятельности в области стрелкового оружия. Я вы-
ступаю не от имени всей Группы, а лишь в качестве 
ее Председателя. Желающие могут получить слай-
ды, относящиеся к моему выступлению, в противо-
положном конце зала. 

 Позволю себе начать мое выступление с цита-
ты итальянского поэта и дипломата Данте Алигье-
ри. Он сказал, что действие — это секрет достиже-
ния успеха, и я лично думаю, что большой тайны в 
этой цитате нет. Напротив, сказанное в ней вполне 
очевидно, но я начал с нее потому, что в контексте 
Организации Объединенных Наций мы зачастую 
лишь размышляем над институциональными реше-
ниями стоящих перед нами проблем, вместо того 
чтобы действовать. В докладе Группы правительст-

венных экспертов в основном говорится именно о 
возможных действиях. 

 Мое выступление построено следующим обра-
зом. Я вкратце познакомлю вас со структурой док-
лада, а затем с содержащимися в нем выводами. Я 
также хотел бы высказать ряд собственных сообра-
жений относительно дальнейших действий — т.е. о 
том, как добиться решения задач, поставленных в 
самом докладе. 

 Структура доклада проста: в рамках Програм-
мы действий Организации Объединенных Наций по 
предотвращению и искоренению незаконной тор-
говли стрелковым оружием и легкими вооружения-
ми во всех ее аспектах и борьбе с ней было выдви-
нуто предложение о том, что, во-первых, государст-
вам следует регулировать брокерскую деятельность 
и, во-вторых, государствам следует развивать со-
трудничество в этой области. В докладе Группы 
правительственных экспертов рассматриваются оба 
эти элемента Программы действий. 

 Первый элемент — регулирование брокерской 
деятельности — оговорен в докладе, и я сконцен-
трируюсь на результатах. Во-первых, в докладе 
предлагается определение того, что такое незакон-
ная брокерская деятельность, дается описание про-
блемы, включая так называемые тесно связанные с 
ней виды деятельности — такие, как транспорти-
ровка и финансирование. Также в нем оговаривает-
ся концепция экстерриториальности, которую мы на 
практике рассматриваем как часть незаконной бро-
керской деятельности, так как для осуществления 
своей незаконной деятельности брокеры зачастую 
выезжают в те страны мира, где контрольные меха-
низмы не существуют или неэффективны. Понятие 
экстерриториальности следует включить в нацио-
нальное законодательство, так как оно имеет важ-
ное значение и является частью описанной Группой 
проблемы незаконной брокерской деятельности. 

 Во-вторых, в разделе, касающемся регулиро-
вания брокерской деятельности, приведены допол-
нительные элементы для включения в националь-
ное законодательство, получившие одобрение 
Группы. В списке рекомендаций Группы для вклю-
чения в национальное законодательство о брокер-
ской деятельности, среди прочего, приведены такие 
понятия, как определение, регистрация, отчетность, 
лицензирование, сопутствующее законодательство, 
юрисдикция, меры воздействия и международное 
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сотрудничество — все то, что, по мнению Группы, 
может войти в национальное законодательство по 
брокерской деятельности. Данный список дополни-
тельных элементов разработан в качестве практиче-
ского справочника для законодателей всех госу-
дарств, способного помочь им в определении тех 
вопросов, которые должны войти при разработке 
национального законодательства о борьбе с неза-
конной брокерской деятельностью. Таким образом, 
это своего рода практическое руководство для зако-
нодателей, призванное помочь им при разработке 
законодательства. 

 Еще один элемент — это укрепление между-
народного сотрудничества, и я намерен лишь пере-
числить результаты работы Группы в этом направ-
лении. Среди них обмен как оперативной информа-
цией между государствами, который необходимо 
значительно активизировать, так и информацией о 
системах контроля. Чрезвычайно большое значение 
имеет взаимодействие между Всемирной таможен-
ной организацией (ВТО) и Интерполом, так как обе 
организации уже проделали обширную работу, ко-
торая самым непосредственным образом связана с 
проблемой незаконной брокерской деятельности. 
Сотрудничество между государствами, Интерполом 
и Организацией Объединенных Наций в искорене-
нии деятельности, которая нарушает введенные Со-
ветом Безопасности эмбарго на поставки ору-
жия, — это еще одно направление дальнейшей ра-
боты наряду с оказанием помощи в наращивании 
потенциала, а также с периодическим рассмотрени-
ем отчетов, представленных государствами, в рам-
ках встреч на международном уровне. В Группе 
сложилось единогласное мнение о важности всех 
этих и многих других вопросов. 

 Хотел бы сказать несколько слов о возможных 
дальнейших шагах. Хотя я знаком с арабской пого-
воркой, которая предостерегает от того, чтобы раз-
давать советы в толпе, я, тем не менее, постараюсь 
определить те вопросы, которые государства могли 
бы дополнительно проработать в предстоящие ме-
сяцы и, возможно, годы, с тем чтобы добиться про-
гресса в решении проблемы незаконной брокерской 
деятельности, наладив международное сотрудниче-
ство и введя в действие соответствующее нацио-
нальное законодательство. 

 Здесь ключевая роль отводится усилиям на 
национальном уровне, которые представляют одну 
из центральных концепций самой Программы дей-

ствий. Основная ответственность за достижение 
прогресса в этой сфере лежит на государствах, а 
усилия, предпринимаемые на национальном и меж-
дународном уровнях, помогают достичь поставлен-
ной цели. Группа сосредоточилась на рассмотрении 
вопроса о том, какие из уже существующих струк-
тур можно было бы использовать вместо того, что-
бы создавать новые или разрабатывать дополни-
тельные документы, тем более что, по мнению 
Группы, существующие структуры вполне способ-
ны справиться с решением данной задачи. Их мож-
но и нужно использовать более эффективно. 

 Прежде всего позвольте мне затронуть вопрос 
о том, какие меры государства могли бы предпри-
нять на национальном уровне, включая проведение 
оценки существующих у этих государств нужд и их 
интеграцию в планы действий. Национальные нуж-
ды должны быть включены в отчеты государств, 
представляемые ими в рамках Программы дейст-
вий. В своих отчетах в рамках Программы действий 
государствам также следует указать контактное ли-
цо по вопросу о брокерской деятельности, причем в 
большинстве случаев им будет тот же самый чело-
век, что и для Программы действий. Вводить новое 
контактное лицо лишь по вопросу о брокерской 
деятельности не обязательно. Некоторые государст-
ва могут предпочесть обратное, однако в данном 
случае эти функции могло бы выполнять контакт-
ное лицо в рамках самой Программы действий. 

 В свои отчеты о Программе действий государ-
ствам рекомендуется включить отдельный раздел, 
посвященный вопросу о брокерской деятельности. 
Государства должны обмениваться оперативной 
информацией с другими государствами и с Интер-
полом. Это еще одна мера, которая могла бы быть 
реализована на национальном уровне напрямую. 
Государствам следует внедрить соответствующее 
национальное законодательство, что и без того тре-
буется от них в соответствии с Программой дейст-
вий. В качестве механизма для достижения этой це-
ли они могут использовать дополнительные реко-
мендации, содержащиеся в докладе Группы прави-
тельственных экспертов. 

 Государства также могут содействовать разви-
тию регионального подхода. На региональном 
уровне большое значение имеет проведение кон-
сультаций с участием местных экспертов в области 
законодательства в целях обсуждения обмена опе-
ративной информацией на региональном уровне. 
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Всемирная таможенная организация рекомендовала 
нам привлекать представителей ее региональных 
отделений к участию в региональных семинарах, 
посвященных проблемам брокерской деятельности, 
связанной со стрелковым оружием и легкими воо-
ружениями. Такие семинары можно было бы также 
связать с проведением региональных конференций 
Интерпола. Регионы могли бы определить про-
граммы по укреплению потенциала, нуждающиеся 
в финансировании, и представить эти программы  
на проводимых раз в два года совещаниях госу-
дарств по Программе действий. 

 Что касается международного уровня, то сле-
дует более активно использовать Управление по во-
просам разоружения Организации Объединенных 
Наций в качестве координационного центра. Можно 
также развить систему контактов между Организа-
цией Объединенных Наций, ВТО, Интерполом и 
Международной ассоциацией воздушного транс-
порта. Следует улучшить организацию миротворче-
ских операций Организации Объединенных Наций, 
выделив, в частности, специальных сотрудников, 
контролирующих соблюдение эмбарго на поставки 
оружия. В настоящее время контроль за соблюдени-
ем эмбарго на поставки оружия входит в число обя-
занностей каждого сотрудника миротворческой 
миссии Организации Объединенных Наций. Специ-
ально назначенного для выполнения этой задачи со-
трудника сейчас нет. 

 Также стало очевидно, что при проведении 
миротворческих операций следует наладить обмен 
информацией, имеющей значение доказательства, с 
соответствующими национальными органами вла-
сти, а в случае необходимости — и с другими след-
ственными механизмами. Еще одной международ-
ной мерой является регулярное рассмотрение на-
циональных докладов о брокерской деятельности и 
использование — хотел бы подчеркнуть это еще 
раз — такой уже существующей структуры, как 
проводимые раз в два года совещания государств. 
Однако наша работа будет эффективной только в 
том случае, если нам удастся улучшить оператив-
ную составляющую таких проводимых раз в два го-
да совещаний. 

 Хотел бы высказать еще несколько соображе-
ний по этому вопросу. Очень большое значение 
имеет подготовка к двухгодичным совещаниям го-
сударств. Помимо национального уровня, подготов-
ка к этим мероприятиям может идти и на уровне ре-

гионов. Можно было бы перенести на более ранний 
период сроки представления национальных докла-
дов в рамках этих совещаний и включить туда раз-
дел о потребностях государств. Благодаря пред-
ставлению докладов задолго до начала проводимых 
раз в два года совещаний можно было бы предвари-
тельно провести анализ проблем, существующих на 
региональном уровне. Таким образом, проводимое 
раз в два года совещание могло бы стать платфор-
мой для налаживания эффективного сотрудничества 
и взаимодействия. На таких двухгодичных встречах 
можно было бы разработать рекомендации и для 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединен-
ных Наций. Эту идею трудно назвать революцион-
ной, однако подобный простой инструмент позво-
лит сделать работу этих совещаний более оператив-
ной. Упомянутые рекомендации можно было бы за-
тем включить в сводную резолюцию Генеральной 
Ассамблеи о стрелковом оружии и легких вооруже-
ниях. Все эти простые меры позволят сделать про-
цесс работы проводимых раз в два года совещаний 
государств и Программы действий несколько более 
оперативным. 

 Порой приходится переосмысливать ранее 
сделанное. Именно поэтому я хотел бы завершить 
свое выступление, напомнив слова главы компании 
«Ай-Би-Эм», который в 1943 году сказал, что вряд 
ли на международном рынке удастся продать боль-
ше пяти компьютеров. Я думаю, что крайне важно 
думать о будущем и осмысленно готовиться к ре-
шению проблем. Я постарался поделиться с Коми-
тетом рядом соответствующих предложений, кото-
рые государства при желании могут легко реализо-
вать. Проблема незаконной торговли стрелковым 
оружием и легкими вооружениями, включая неза-
конную брокерскую деятельность, постоянно усу-
губляется и ее нужно и можно решать. В основном 
это чисто организационный вопрос; на этом, пожа-
луй, все. 

 Председатель (говорит по-французски): От 
имени всех присутствующих позвольте мне побла-
годарить г-на Принса за его блестящее выступле-
ние. Оно поможет нам разобраться в этой ком-
плексной проблеме во всей ее полноте и сформули-
ровать соответствующие вопросы и комментарии. 

 На этом я хотел бы приостановить наше офи-
циальное заседание и перейти к неофициальной 
части, то есть к части вопросов и ответов. 
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  Заседание прерывается в 10 ч. 45 м. 
и возобновляется в 11 ч. 00 м. Место 
Председателя занимает г-н Дарвиш 
(Сирийская Арабская Республика), 
заместитель Председателя. 

 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-арабски): Для меня большая честь и 
удовольствие присутствовать сегодня в этом Коми-
тете в качестве Председателя вместо г-на Поля 
Баджи. Заверяю вас в том, что и я, и моя делегация 
готовы к сотрудничеству с вами как в деле успеш-
ного решения этого вопроса, так и в рамках работы 
этого Комитета в целом. 

(говорит по-английски) 

 Сегодня мы проведем дискуссионный форум, 
посвященный десятой годовщине открытия для 
подписания Конвенции о запрещении применения, 
накопления запасов, производства и передачи про-
тивопехотных мин и об их уничтожении, также из-
вестной как Договор о запрещении противопехот-
ных мин. 

 В форуме принимают участие Председатель 
седьмого Совещания государств — участников Кон-
венции о запрещении противопехотных мин пред-
ставитель Австралии г-жа Каролина Миллар; ди-
ректор Отдела по программам Центра по деятель-
ности, связанной с разминированием в Афганистане 
г-н Мохаммед Хайдер Реза; директор Отдела опера-
тивной деятельности Женевского международного 
центра по гуманитарному разминированию г-н Ян 
Мансфилд; и директор-исполнитель организация 
«Жертвы наземных мин» г-н Кен Рутерфорд. 

 Первой я предлагаю выступить г-же Миллар. 
Она также кратко представит остальных участников 
этого форума. Предоставляю ей слово.  

 Г-жа Миллар (Австралия) (говорит по-анг-
лийски): Прежде всего, позвольте мне как Предсе-
дателю Совещания государств — участников Кон-
венции о запрещении противопехотных мин в этом 
году выразить благодарность Вам, г-н Председа-
тель, а также послу Баджи за организацию этого 
важного дискуссионного форума, посвященного 
деятельности, связанной с разминированием; его 
проведение совпало с десятой годовщиной приня-
тия этой Конвенции и открытия ее для подписания. 
Десятая годовщина дает нам всем возможность 
провести оценку выполнения этой Конвенции, а 

также прогресса в осуществлении деятельности, 
связанной с разминированием в целом и связанных 
с этим трудностей, которые ждут нас впереди. 

 Конвенция о запрещении мин занимает уни-
кальное место среди договоров в области контроля 
над вооружениями как с концептуальной, так и с 
практической точки зрения. Она охватывает во всей 
их полноте проблемы безопасности человека, свя-
занные с противопехотными минами. Данная Кон-
венция налагает запрет на целый класс оружия, и в 
ней оговаривается всесторонний подход к его унич-
тожению, а также содержатся передовые положе-
ния, касающиеся оказания помощи жертвам и укре-
пления международного сотрудничества. Это стало 
возможным благодаря взаимодействию между госу-
дарствами, гражданским обществом и международ-
ными организациями. Подобное партнерство явля-
ется основой успеха данной Конвенции. 

 К этой Конвенции уже присоединились пять-
десят пять государств; среди недавно присоеди-
нившихся членов такие страны как Черногория, 
Индонезия, Кувейт и Ирак. Число участников дан-
ной Конвенции выше, чем у любого другого дого-
вора об обычных вооружениях. За последние десять 
лет были проведены масштабные работы по разми-
нированию, в том числе в странах, где эта проблема 
стоит наиболее остро. Были уничтожены большие 
запасы мин, а число новых жертв во многих госу-
дарствах-участниках значительно снизилось. Под 
эгидой Конвенции на цели, связанные с разминиро-
ванием, было собрано более 1 млрд. долл. США, 
еще 1 млрд. долл. США поступил от стран, не яв-
ляющихся ее участниками. 

 Конвенция сыграла ключевую роль в измене-
нии поведения не только ее государств-участников, 
но и, что более важно, стран, которые не входят в 
нее. Конвенция наложила несмываемое клеймо по-
зора на использование противопехотных мин. Неко-
торые государства, не являющиеся участниками 
Конвенции, ввели у себя добровольный мораторий 
на использование и передачу наземных мин. Закон-
ная торговля противопехотными минами сошла 
практически на нет. 

 Несмотря на эти успехи, сделать предстоит 
многое, так как еще остались нерешенные пробле-
мы. Конвенция не имеет универсального характера 
и вне сферы ее действия остаются ключевые поль-
зователи и производители противопехотных мин. 
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Усилия, направленные на придание ей универсаль-
ного характера, имеют особое значение в тех регио-
нах, где соблюдение устанавливаемых ею норм мо-
жет коренным образом изменить положение дел в 
области безопасности, миростроительства и разви-
тия. 

 Австралия особенно активно содействует 
обеспечению соблюдения этой Конвенции в Азиат-
ско-тихоокеанском регионе. Мы стремимся к тому, 
чтобы деятельность, связанная с разминированием, 
реализовывалась устойчиво и эффективно и была 
обеспечена финансированием на многолетней осно-
ве. Так, австралийская стратегия по разминирова-
нию, на которую в течение пяти лет планируется 
выделить 75 млн. долл. США, направлена на поиск 
инновационного и всестороннего решения пробле-
мы, связанной с минами. Мы оказываем поддержку 
проектам, рассчитанным на несколько лет, и воз-
главляем усилия, призванные объединить развитие 
с деятельностью по разминированию, в особенно-
сти в Камбодже и Лаосе. 

 Сегодня в нашей работе принимают участие 
три эксперта в области разминирования. Все они 
столкнулись с трудностями при реализации целей 
Конвенции в сфере разоружения и в гуманитарной 
области, но тем не менее смогли добиться успеха. 
Каждый из них является экспертом в различных об-
ластях, относящихся к данной Конвенции: разми-
нирование, военные вопросы и оказание помощи 
жертвам. 

 Первым из них выступит директор Отдела по 
программам Центра по деятельности, связанной с 
разминированием в Афганистане, г-н Мохаммед 
Хайдер Реза. До этого он занимал должность замес-
тителя министра иностранных дел Афганистана и 
возглавлял консультативную правительственную 
группу по вопросам, связанным с разминировани-
ем. После присоединения к Конвенции в Афгани-
стане была проведена крупнейшая в мире операция 
по разминированию, в результате которой от мин 
была очищена территория площадью 594 млн. кв. м. 
Г-н Реза расскажет о деятельности по разминирова-
нию, проводимой в рамках Конвенции. 

 Вторым выступит директор Отдела оператив-
ной деятельности Женевского международного цен-
тра по гуманитарному разминированию г-н Ян 
Мансфилд. Этот центр является одной из наиболее 
авторитетных организаций в области разминирова-

ния и оказывает практическую помощь при прове-
дении операций, исследований и разработке стан-
дартов в области разминирования. Помимо этого 
данный центр оказывает помощь в реализации Кон-
венции о запрещении мин. Перед тем как перейти 
на работу в этот центр, г-н Мансфилд 23 года про-
служил инженером в австралийских силах обороны. 
Будучи командиром инженерного отделения, рас-
квартированного в Брисбене, он отвечал за вопро-
сы, связанные с ведением минной войны. В 
1993 году он был включен в список награжденных 
по случаю празднования Дня Австралии и получил 
крест «За особые заслуги». С учетом опыта, полу-
ченного в австралийских силах обороны, г-н Манс-
филд остановится на военных аспектах мин в рам-
ках Конвенции. 

 Третий оратор — г-н Кен Рутерфорд. Потеряв 
ноги при взрыве мины в Сомали 1993 году, г-н Ру-
терфорд стал одним из основателей организации 
«Жертвы наземных мин» (ЖНМ). За время своего 
существования ЖНМ создала мощную сеть постра-
давших от наземных мин, и теперь эти люди помо-
гают другим пострадавшим. ЖНМ ведет работу в 
шести странах — Боснии и Герцеговине, Сальвадо-
ре, Эфиопии, Иордании, Мозамбике и Вьетнаме, а 
также оказывает содействие пострадавшим в 43 из 
87 стран, где проблема мин стоит особенно остро. 
Г-н Рутерфорд получил степень доктора в Джордж-
таунском университете, много путешествовал, рас-
сказывая о тех массовых страданиях, к которым 
приводит использование противопехотных мин, а 
также о социально-экономических правах постра-
давших от мин. Г-н Рутерфорд расскажет нам о по-
мощи, оказываемой пострадавшим на основании 
этой Конвенции. 

 Прежде чем передать слово ораторам, я хотела 
бы напомнить всем членам о том, что Австралия 
совместно с Иорданией и Хорватией представили 
проект резолюции относительно осуществления 
Конвенции. В год ее десятилетнего юбилея я при-
зываю все делегации помочь нам обеспечить все-
общую поддержку этой резолюции, которой она 
пользовалась все предыдущие годы. 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется 
г-ну Мохаммеду Хайдеру Резе. 

 Г-н Реза (Центр по деятельности, связанной с 
разминированием, в Афганистане) (говорит по-анг-
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лийски): Для меня большая честь выступать здесь 
на сегодняшнем утреннем заседании. Хотел бы вос-
пользоваться этой возможностью для того, чтобы 
поблагодарить организаторов за приглашение при-
нять участие в этом мероприятии. 

 Народ Афганистана вот уже два с половиной 
десятилетия живет под угрозой ракетного, мино-
метного и артиллерийского обстрела. Перед нами, 
наконец, забрезжила надежда на мир и лучшее бу-
дущее. Однако Афганистан не сможет полностью 
раскрыть свой потенциал до тех пор, пока не будет 
покончено с тяжелым наследием в виде мин. А аф-
ганцы смогут полностью избавить свою страну от 
тени войны только тогда, когда эти пережитки во-
енных действий исчезнут навсегда. 

 Афганистан, к своему несчастью, входит в 
число тех стран, где проблема мин стоит особенно 
остро. Число пострадавших от них также является 
одним из самых высоких в мире. Половина всех 
жертв приходится на детей в возрасте до 18 лет. 
Около 4 млн. афганцев из 2200 общин живут в стра-
хе из-за опасности попасть на мину по дороге в 
школу, обрабатывая землю или перегоняя скотину 
на пастбище. Около 700 кв. км территории страны 
заминировано; здесь встречается 55 различных ти-
пов наземных мин. Проблема мин и неразорвав-
шихся боеприпасов стоит в тридцати двух из три-
дцати четырех провинций Афганистана. 

 Наличие мин создает атмосферу страха, кото-
рая значительно снижает качество жизни в Афгани-
стане. Мины и неразорвавшиеся боеприпасы пред-
ставляют собой проблему не только для сельских 
жителей и саперов, которые оказывают им помощь. 
Без разминирования и уничтожения неразорвав-
шихся боеприпасов невозможно приступить к вос-
становлению дорог, ирригационных систем и элек-
трических сетей по всей стране, а ведь они играют 
жизненно важную роль для будущего Афганистана. 
Мины и неразорвавшиеся боеприпасы препятству-
ют развитию Афганистана и обеспечению его ста-
бильности. 

 Я приложил немало усилий для того, чтобы 
правительство Афганистана взяло на себя офици-
альные обязательства по решению проблемы на-
земных мин, став двадцать шестым государством — 
участником международной Конвенции о запреще-
нии противопехотных мин, которая вступила в силу 
в нашей стране в марте 2003 года. В соответствии с 

требованиями этой Конвенции, Афганистан обязу-
ется наладить информирование афганского народа о 
минной опасности, оказывать поддержку постра-
давшим и добиться уничтожения всех установлен-
ных мин до 2013 года. В ней подчеркивается, что 
для решения проблемы наземных мин в Афганиста-
не потребуются не десятилетия, а всего лишь не-
сколько лет. Однако для выполнения этих обяза-
тельств и избавления афганцев от угрозы мин пра-
вительство Афганистана и международное сообще-
ство должны сделать деятельность, связанную с 
разминированием, одним из своих приоритетов. 

 Программа разминирования в Афганистане 
(МАПА), реализация которой началась в 1989 году, 
стала одной из первых в мире национальных про-
грамм по разминированию. Сегодня в Афганистане 
в рамках этой программы трудится 8500 афганцев. 
Многие из них работают с самого начала ее реали-
зации. Именно благодаря их верности и преданно-
сти эта программа превратилась не просто в орга-
низацию, а в настоящую семью, которая охватывает 
даже самые отдаленные уголки страны. 

 Я знаком со многими из тех, кто на протяже-
нии вот уже долгих лет занимается проблемой раз-
минирования в Афганистане. Эти люди стали не 
только одними из лучших экспертов по разминиро-
ванию в мире, но и наиболее активными сторонни-
ками борьбы с минами. Саперы, действующие в 
рамках данной программы — это живые клетки Аф-
ганистана. Их мужество и приверженность делу 
беспрецедентны. Каждый день, выходя на работу 
они знают, что могут не вернуться домой, а каждое 
устройство, которое они пытаются уничтожить, 
может уничтожить их самих. 

 Заниматься разминирование чрезвычайно 
трудно. Почему же эти люди идут на это? Причины 
просты и благородны: они хотят сделать Афгани-
стан лучше. Им нужен такой Афганистан, где их де-
ти чувствуют себя в безопасности; Афганистан, где 
крестьяне могут сеять без страха; Афганистан, го-
товый к развитию; Афганистан, полностью освобо-
дившийся от наследия войны. 

 Однако саперам в наши дни приходится стал-
киваться не только опасностью, которую несут пе-
режитки предыдущих войн; они сами становятся 
жертвами той нестабильности, которая характерна 
для некоторых областей Афганистана. Как это ни 
странно, но в последние месяцы именно саперы, 
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которые не щадят собственной жизни ради будуще-
го Афганистана, все чаще становятся жертвами на-
падений со стороны боевиков. За последние два ме-
сяца мы потеряли пятерых из этих мужественных 
людей. Они были похищены вооруженными людьми 
на юге страны и убиты. Именно благодаря саперам 
на сегодняшний день от мин и неразорвавшихся бо-
еприпасов удалось очистить 1000 кв. км территории 
страны. Согласно оценкам, это соответствует при-
мерно 60 процентам ото всей заминированной тер-
ритории. За последние годы было уничтожено более 
340 000 противопехотных мин, более 19 000 проти-
вотанковых мин и около 7,8 млн. единиц неразо-
рвавшихся боеприпасов. 

 Благодаря МАПА в Афганистане за последние 
18 лет более 17 млн. афганцев были охвачены про-
светительскими программами по вопросам минной 
опасности. Благодаря просветительской деятельно-
сти МАПА и предпринимаемым в рамках этой про-
граммы усилиям по разминированию число афган-
цев, погибших и пострадавших от мин и неразо-
рвавшихся боеприпасов, сократилось более чем на 
55 процентов. Тысячи людей теперь могут вернуть-
ся в собственные дома, без опаски отправлять соб-
ственных детей в школу и работать на огородах, 
чтобы прокормить собственные семьи и поставлять 
продукты для продажи. 

 Саперы проложили путь для восстановления и 
развития Афганистана. В течение 10 лет студенче-
ский городок Кабульского университета, как и боль-
шинство районов на юге столицы, был закрыт для 
доступа студентов и населения. Нашими проектами 
по восстановлению охвачена территория в 
3500 гектаров вдоль главных и второстепенных до-
рог, международный аэропорт Кабула и аэродромы 
в других провинциях, сотни начальных и средних 
школ, коридор для прокладки новой северной энер-
гетической линии и более одного квадратного ки-
лометра территории вокруг плотин в Сардехе и Кад-
жаки, которые используются для ирригации и про-
изводства столь остро необходимой электроэнер-
гии — и это лишь некоторые примеры великолеп-
ной работы, проделанной саперами на протяжении 
ряда последних трудных лет. 

 Конвенция о запрещении противопехотных 
мин дала мощный толчок всей этой деятельности. В 
частности, эта Конвенция помогла Афганистану при 
планировании и реализации работ по разминирова-
нию, с ее помощью на ясной и транспарентной ос-

нове была подготовлена соответствующая инфор-
мация для представления международному сообще-
ству. В Конвенции оговаривается не только четкий 
график выполнения закрепленных в ней юридиче-
ских обязательств: она также позволяет установить 
поддающиеся измерению базовые параметры, от 
которых мы можем отталкиваться при планирова-
нии и практической реализации оперативной дея-
тельности по разминированию. 

 На долю Афганистана на протяжении послед-
них тридцати лет выпало достаточно страданий. Те 
из нас, кто прожили все этой время в Афганистане 
стали свидетелями уничтожения нашей любимой 
страны, страданий и невзгод, выпавших на долю ее 
народа. Мне как хирургу пришлось оказывать по-
мощь многим пострадавшим от мин и неразорвав-
шихся боеприпасов, но кто знает, как много из них 
так и не смогли вовремя добраться до медицинских 
учреждений и получить необходимую помощь. Ми-
ны и неразорвавшиеся боеприпасы представляют 
собой серьезное препятствие для безопасности и 
развития в Афганистане. Пока не будут уничтожены 
все мины и неразорвавшиеся боеприпасы, наша 
страна не сможет добиться поставленных перед ней 
целей. 

 Перед нами стоит задача, полная трудностей и 
опасностей. Однако мы готовы целеустремленно и 
целенаправленно преодолевать эти сложности. Уве-
рены, что сможем избавить Афганистан от угрозы 
наземных мин и неразорвавшихся боеприпасов. 
Однако эти начинания нуждаются в поддержке со 
стороны международного сообщества, чтобы мы 
могли реализовать наши мечты и надежды как на 
благо человечества, так и на благо Афганистана, ко-
торый стремится занять свое место среди процве-
тающих членов международного сообщества. 

 Хотел бы воспользоваться этой возможностью 
для того, чтобы поблагодарить всех международных 
доноров и друзей за их щедрую моральную и мате-
риальную помощь. Однако я также хотел бы напом-
нить всем о том, что работа еще не завершена. Мы 
все должны принять в ней участие. 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется 
г-ну Яну Мансфилду.  

 Г-н Мансфильд (Женевский международный 
центр по гуманитарному разминированию) (гово-
рит по-английски): Я рад присутствовать на сего-
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дняшнем обсуждении вопроса о целесообразности 
применения противопехотных мин в военных це-
лях.  

 Как сказала г-жа Миллар, Женевский между-
народный центр по гуманитарному разминирова-
нию занимается проблемой наземных мин и взры-
воопасных пережитков войны и оказывает опера-
тивную помощь странам, где остро стоит проблема 
мин. Наш центр также проводит практические ис-
следования, оценки и оказывает содействие при 
реализации соответствующих международно-пра-
вовых договоренностей. 

 Однако нам, наверное, стоит задаться вопро-
сом, почему мы все еще обсуждаем целесообраз-
ность применения противопехотных мин. В 
1996 году Международный комитет Красного Кре-
ста (МККК) собрал большую группу военных экс-
пертов со всего мира для того, чтобы обсудить во-
прос о целесообразности применения противопе-
хотных мин и издал по итогам этой встречи не-
большой буклет под названием «Противопехотные 
мины: союзник или враг?» В результате этого ис-
следования не было найдено исторических под-
тверждений ключевой роли противопехотных мин в 
войне или их особой военной ценности. Долгосроч-
ные гуманитарные последствия значительно пере-
вешивают ограниченную военную эффективность 
применения противопехотных мин. 

 Следует отметить, что при опубликовании эти 
результаты никем не оспаривались. Многие офице-
ры, как находящиеся на действительной службе, так 
и на пенсии, по-прежнему согласны с этими выво-
дами. С 1996 года не прозвучало ни одного призыва 
к пересмотру или обновлению результатов этого 
исследования. Его выводы все еще современны и 
актуальны. Также стоит отметить, что Конвенция 
1997 года о запрещении противопехотных мин всту-
пила в силу именно после опубликования результа-
тов этого исследования. 

 На данный момент 155 государств запретили 
использование противопехотных мин и избавились 
от имевшихся у них в военных арсеналах запасов, 
что стало подтверждением некоторых выводов, со-
держащихся в данном исследовании. Как упомянула 
г-жа Миллар, согласно данными организации 
“Landmine monitor” за последние пять–шесть лет в 
мире не было зарегистрировано ни одной законной 
сделки по продаже противопехотных мин. Страны 

просто больше не хотят покупать противопехотные 
мины. Использование государствами противопехот-
ных мин также значительно сократилось и достигло 
одного–двух случаев в год. Государства — участни-
ки Конвенции о противопехотных минах уничтожи-
ли имеющиеся у них запасы подобных мин. 

 Давайте вкратце познакомимся с историей 
применения противопехотных мин. 

 При ведении обычных войн обороняющаяся 
сторона использовала противопехотные мины для 
предотвращения просачивания противника, а также 
в качестве системы раннего предупреждения о его 
присутствии. Они использовались для того, чтобы 
направить противника в том направлении или на 
тот участок, где по нему можно было бы открыть 
огонь. Противопехотные мины  использовались для 
защиты собственных позиций, противотанковых 
минных полей и иных препятствий. Они также 
применялись для прикрытия путей отхода войск. 
При наступательных операциях они применялись 
наряду с другими типами мин для защиты флангов, 
сковывания маневров противника, препятствовали 
подходу подкреплений или отводу войск. 

 Как в обороне, так и при наступлении приме-
нение противопехотных мин всегда рассматрива-
лось в качестве временного сдерживающего дейст-
вия. Настойчивый противник всегда это препятст-
вие преодолевал. Подобные примеры можно при-
вести из истории войны в Корее или конфликта ме-
жду Ираном и Ираком, когда пехотинцы шли в на-
ступление прямо через минные поля. 

 Каковы же аргументы, которые вооруженные 
силы приводили в качестве оправдания для приме-
нения противопехотных мин? Мины дешевы. Они 
эффективны, так как обладают значительным фак-
тором устранения. Они гибки в применении. А от-
ветственные вооруженные силы всегда регистриро-
вали, отмечали на карте и обозначали на местности 
те участки, где они применялись. Давайте же разбе-
рем каждый из этих аргументов. 

 Мины дешевы? Да, простейшие фугасные ми-
ны стоят от 5 до 10 долл. США за штуку, а стои-
мость более сложных по конструкции осколочных 
мин колеблется от 50 до 100 долл. США. Обычно 
они имеют длительный период хранения и эксплуа-
тации после установки. К сожалению, именно из-за 
своей дешевизны они стали доступны для негосу-
дарственных субъектов и повстанческих группиро-
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вок. Наверное, проблема противопехотных мин на 
современном этапе связана именно с этим, и ее 
нужно по-прежнему пытаться решить. Подобные 
группировки используют противопехотные мины по 
иному — то есть устанавливают их произвольно, не 
ведут учета и зачастую применяют их против граж-
данского населения. 

 Насколько эффективны мины? Проведенные 
МККК исследования доказали, что на всем протя-
жении их использования противопехотные мины 
были далеко не так эффективны, как это могло бы 
показаться. На оперативном уровне ведения боевых 
действий решительно настроенная, хорошо подго-
товленная и оснащенная армия вообще может их 
полностью игнорировать. Такой фактор как устра-
шение актуален только на уровне отдельного солда-
та. Однако, к большому сожалению, наиболее часто 
мины используются против гражданского населе-
ния, которое вообще не должно служить преднаме-
ренной целью. Экспертам также известно, что мины 
могут стать техническим сдерживающим фактором 
для командиров, так как на их установку — за ис-
ключением мин, устанавливаемых внаброс, — и 
разминирование требуется длительное время. Это 
обоюдоострое оружие, поскольку из-за него погиб-
ло военнослужащих, которые устанавливали, раз-
минировали собственные минные поля или прохо-
дили через них. 

 Гибкость применения. Гибкость применения 
мин заключается в том, что командир может при-
нять решение о том когда и где их установить. Од-
нако после установки они становятся сдерживаю-
щим фактором, так как процесс разминирования 
трудоемок и требует значительного времени. Мин-
ные поля необходимо держать под наблюдением и 
прикрывать огнем для поддержания их эффектив-
ности. Существует множество примеров, когда про-
тивник выкрадывал мины с минных полей и по-
вторно использовал их против другой стороны. 
Один из таких трагических примеров послужил 
сюжетом для недавно снятого документального 
фильма, где рассказывалось о том, как австралий-
ские солдаты гибли и получали ранения во Вьетна-
ме, подорвавшись на минах, которые были украде-
ны с их собственных минных полей. 

 И, наконец, ответственные вооруженные силы 
всегда отмечают на карте, обозначают на местности 
и регистрируют установленные минные поля. К со-
жалению, данные исследования МККК вновь ука-

зывают на то, что это правило соблюдается крайне 
редко. Минные поля не обозначаются и не наносят-
ся на карты при их установке. 

 Каковы же альтернативы использованию про-
тивопехотных мин? Конечно, в обязанности нашего 
центра не входит оказание помощи странам в по-
вышении их боеспособности. Но вопрос об альтер-
нативе все равно актуален. В исследовании, прове-
денном МККК, говорится о некоторой военной це-
лесообразности использования противотанковых 
или противотранспортных мин в отношении воен-
ных целей. Оттавская конвенция не запрещает их 
применение, а в рамках Конвенции о конкретных 
видах обычного оружия консенсуса по вопросу об 
ограничении их использования тоже нет. Возможно, 
что целесообразность их применения просто вызы-
вает меньше вопросов. Можно более активно ис-
пользовать уже существующие препятствия, такие 
как природный рельеф, барьеры, рвы и колючая 
проволока. Следует шире применять дистанцион-
ные взрывные устройства, более эффективно ис-
пользовать средства наблюдения, аппаратуру ноч-
ного видения, сигнальные ракеты на растяжке, аку-
стические устройства и т.д. Смена тактики и док-
трины также может помочь компенсировать утрату 
использования мин. 

 Однако реальный вопрос кроется в следую-
щем: нужно ли нам вообще чем-то заменять проти-
вопехотные мины или замена им уже найдена? 
Можно в качестве довода указывать на то, что они 
были эффективны во время Второй мировой войны, 
а, возможно, и войны в Корее. Однако не свели ли 
простейшие улучшения в других видах военной 
техники на нет преимущества их использования? 
Не устарели ли они безнадежно из-за изменения 
природы вооруженных конфликтов? Если мины 
действительно настолько эффективны, то почему 
вооруженные силы 155 государств — участников 
Оттавской конвенции не ведут практически никакой 
работы по поиску замены для них? Почему это не 
стало приоритетом их военной научно-иссле-
довательской деятельности, направленной на разра-
ботку альтернативных вооружений? Может быть 
потому, что они не рассматривают поиск замены 
как оперативную необходимость? Не стали ли про-
тивопехотные мины таким же безнадежно устарев-
шим оружием как конь и меч? 

 Можно сказать, что во многих отношениях 
пришло время прекратить споры о целесообразно-
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сти применения противопехотных мин в военных 
целях. Военные, конечно же, всегда будут отстаи-
вать право на использование имеющегося у них по-
тенциала или вооружения. Однако меняющаяся 
природа вооруженных конфликтов, улучшение ха-
рактеристик средств наблюдения и контроля и опыт, 
накопленный 155 государствами — участниками 
Конвенции по противопехотным наземным минам, 
подтверждают, что противопехотные мины действи-
тельно стали достоянием прошлого. Долгосрочные 
гуманитарные последствия применения мин в от-
ношении гражданского населения перевешивают 
любые преимущества от их использования. 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Последним я предоставляю 
слово г-ну Кену Рутерфорду. 

 Г-н Рутерфорд («Жертвы наземных мин») (го-
ворит по-английски): Я хотел бы поблагодарить 
Председателя и посла Миллар за приглашение вы-
ступить по вопросу об оказании помощи жертвам. 

 Десять лет назад Конвенции о запрещении 
противопехотных мин не существовало. Она была 
подписана в декабре 1997 года. Десять лет назад в 
мире не существовало ни одного договора в области 
контроля над вооружениями, где оговаривалось бы 
оказание помощь пострадавшим. Конвенция о за-
прещении противопехотных мин стала первым ме-
ждународным соглашением в области контроля над 
вооружениями, в котором уделяется внимание ока-
занию помощи жертвам и пострадавшим. Тем са-
мым международное сообщество установило важ-
нейший прецедент в отношении регулирования во-
просов, связанных с боевыми вооружениями. 

 Два года назад государства-участники Конвен-
ции о запрещении противопехотных мин провели 
встречу в Найроби, где приняли Найробийский 
план действий по оказанию помощи пострадавшим 
и по выполнению лежащих на государствах обяза-
тельств. В раках этого процесса возникла идея не 
просто оказывать пострадавшим помощь — дать 
ампутированному ногу, протез или благотворитель-
ное содержание, а разработать план, согласно кото-
рому международное сообщество будет решать 
проблему обеспечения прав сотен тысяч жертв про-
тивопехотных мин во всем мире. Эти принципы по-
лучили дальнейшее подтверждение в прошлом году, 
когда Генеральная Ассамблея приняла Конвенцию о 
правах инвалидов (резолюция 61/106). Эта Конвен-

ция, подписанная в декабре, должна помочь решить 
проблемы инвалидов по всему миру. 

 Что касается пострадавших от мин и инвали-
дов, а также удовлетворения их нужд, то был со-
ставлен как график изучения существующих у них 
проблем, так и план осуществления. Несмотря на 
то, что я сам являюсь жертвой мин, мне было труд-
но описать ту боль и страдания, через которые при-
ходится пройти пострадавшим. Оказание срочной 
медицинской помощи оговаривается в Найробий-
ском плане действий на период с 2005 по 2009 годы. 
Многие жертвы мин погибли от потери крови, так 
как им не была оказана срочная медицинская по-
мощь. Я подорвался на мине в Сомали и за 24 часа 
мне было сделано 19 переливаний крови. Далеко не 
всем так повезло. 

 Еще один компонент оказания помощи по-
страдавшим — медицинское обеспечение. Постра-
давшим от мин требуется длительная медицинская 
помощь. Мне, например, было проведено 13 хирур-
гических операций. Но в результате я все равно по-
терял обе ноги. 

 Следующий компонент — это физиотерапия. 
Этот вопрос связан с национальным потенциалом и 
находится в ведении государств-участников, подпи-
савших Конвенцию о запрещении противопехотных 
мин и, недавно, Конвенцию о правах инвалидов. 
Эффективное обеспечение пострадавших физиоте-
рапией играет ключевую роль в их социально-
экономической реинтеграции. 

 Психологическая помощь и социальная реин-
теграция — это еще один компонент помощи, ока-
зываемой пострадавшим. Для пострадавших, пере-
несших ампутацию, огромное значение имеет под-
держка со стороны других жертв мин, так как 
именно пример других людей позволяет им понять, 
что они не одиноки, что у них есть внутренние си-
лы. Многие государства-участники Конвенции о за-
прещении противопехотных мин оказывают под-
держку организациям инвалидов. В последнее вре-
мя мы отмечаем рост числа пострадавших в резуль-
тате применения самодельных взрывных устройств 
и мин среди сотрудников международных военных 
сил в Ираке, в особенности среди американцев, ко-
торые возвращаются в Соединенные Штаты, поте-
ряв ноги. Посещений жертв мин в военном госпи-
тале им. Уолтера Рида такими же пострадавшими 
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помогает лечащимся в их дальнейшей социальной 
реинтеграции. 

 Экономическая интеграция — это еще одна 
область, связанная с оказанием помощи пострадав-
шим, которой 10 лет назад внимание не уделялось. 
Для потерявшего ногу, руку, зрение — в Афгани-
стане насчитываются многие тысячи жертв мин, по-
терявших зрение — экономическая интеграция 
имеет ключевое значение. Мы всегда говорим, что 
наилучший способ помочь пострадавшим от мин — 
это дать им работу. Без приобретения профессио-
нальных навыков нельзя стать производительным 
членом общества. Десять лет тому назад этот ас-
пект стал важным компонентом при работе над 
Конвенцией о запрещении противопехотных мин, 
где напрямую оговаривается необходимость соци-
ально-экономической интеграции жертв мин и со-
держится соответствующий призыв. В пункте 3 ста-
тьи 6 в частности говорится, что: «Каждое государ-
ство-участник, обладающее соответствующими 
возможностями, будет оказывать содействие усили-
ям по уходу и реабилитации и социальной и эконо-
мической интеграции лиц, пострадавших от мин». 

 И, наконец, остается вопрос законодательства 
и государственной политики. Некоторые государст-
ва — участники Конвенции о запрещении противо-
пехотных мин использовали формулировку «каждое 
государство-участник, обладающее соответствую-
щими возможностями» для оправдания собственно-
го бездействия: у нас нет такой возможности; мы 
подписали договор, но у нас нет экономических и 
финансовых ресурсов для его выполнения. Подоб-
ные оправдания неуместны. Ведь, например, можно 
назначить инвалидов на правительственную долж-
ность и поручить им заниматься вопросами, свя-
занными с такими же инвалидами, как они. Прави-
тельство могло бы принять решение о переносе ад-
министративных помещений в школах с первого 
этажа на второй, с тем, чтобы детям на инвалидных 
колясках было легче добираться до своих классов, 
расположенных на первом этаже, а не приходилось 
карабкаться вверх по ступенькам. 

 Конвенция о правах инвалидов была подписа-
на здесь в Нью-Йорке в прошлом году. Многие из ее 
статей совпадают с положениями Найробийского 
плана действий. В частности положение 34 Найро-
бийского плана действий касается разработки или 
улучшения национального потенциала по сбору 
данных о пострадавших от мин; в статье 31 Кон-

венции также содержится призыв к подготовке и 
сбору статистических данных. Существует множе-
ство параллелей между тем, что Ассамблея проде-
лала в прошлом году и той работой, которая была 
проделана десять лет тому назад в Осло и Оттаве 
или два года тому назад в Найроби. Все эти взаимо-
дополняющие шаги подтверждают тенденцию к 
расширению помощи, оказываемой пострадавшим 
от мин. 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я намерен предос-
тавить Комитету возможность на неофициальной 
основе провести интерактивные прения с участни-
ками нашего форума, задав им вопросы и получив 
ответы. Я приостанавливаю заседание в целях про-
ведения неформальных прений. 

  Заседание прерывается в 11 ч. 45 м. 
и возобновляется в 12 ч. 25 м. 

 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется тем 
делегациям, которые желают выступить с заявле-
ниями или представить проекты резолюций по во-
просу об иных видах оружия массового уничтоже-
ния. 

 Слово предоставляется представителю Судана. 

 Г-н Хассан (Судан) (говорит по-английски): 
Очень рад, что работой этого заседания руководите 
именно Вы, г-н Председатель. 

 Прежде всего, позвольте мне выразить призна-
тельность Генеральному директору Организации по 
запрещению химического оружия г-ну Рохелио 
Пфиртеру и другим участникам форума за их рабо-
ту и доклады, представленные нам на 12-м заседа-
нии. Мы также приветствуем наших коллег из деле-
гации Польши, которые представили проект резо-
люции о Конвенции о химическом оружии, и выра-
жаем признательность делегации Нидерландов за 
организацию Совещания высокого уровня по во-
просу о десятой годовщине вступления в силу Кон-
венции о запрещении разработки, производства, на-
копления и применения химического оружия и о его 
уничтожении. 

 Правительство Судана подписало Конвенцию 
о химическом оружии в начале 1996 года. Помимо 
этого в 2004 году в столице нашей страны, Хартуме, 
прошла первая африканская институциональная 
конференция по вопросу о запрещении химического 
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оружия, участники которой приняли решение о соз-
дании в Африке зоны, свободной от химического 
оружия. 

 Как мы уже заявляли в ходе общих прений, 
последние тенденции в области ядерного и других 
видов оружия массового уничтожения и средств их 
доставки, включая химическое оружие, ставят под 
угрозу выживание человечества под угрозу и самым 
негативным образом сказываются на целостности и 
авторитете режима ядерного нераспространения в 
контексте многостороннего подхода с учетом суще-
ствования незаконных сетей получения ядерных 
технологий и наличия значительного риска того, 
что доступ к подобному оружию, включая химиче-
ское, смогут получить террористические группи-
ровки и негосударственные субъекты. 

 Принятие Советом Безопасности резолю-
ции 1540 (2004) стало по настоящему важным ша-
гом в борьбе с распространением ядерного, хими-
ческого и биологического оружия и средств его 
доставки. Однако если мы хотим, чтобы положения 
этого документа были претворены в жизнь, то меж-
дународным, региональным и субрегиональным ор-
ганизациям следует сыграть свою роль и оказать 
содействие развивающимся странам в их начинани-
ях и усилиях. Помимо этого, усилия по нераспро-
странению ядерного и химического оружия должны 
привести к началу процесса всеобщего разоружения 
и к отказу от возобновления гонки вооружений. 

 Создание зон, свободных от ядерного оружия, 
в особенности на Ближнем Востоке, самой горячей 
точке мира, — это краеугольный камень нераспро-
странения во всех его аспектах. В связи с этим на-
ша делегация присоединяется к тем ораторам, кото-
рые призывают передать все израильские ядерные 
программы под действие всеобъемлющей системы 
гарантий Международного агентства по атомной 
энергии. Судан также призывает все государства-
члены ратифицировать Пелиндабский договор о 
создании зоны, свободной от ядерного оружия, в 
Африке, с тем чтобы он мог без дальнейшего про-
медления вступить в силу. 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется 
представителю Кубы. 

 Г-жа Гарсия Джордан (Куба) (говорит 
по-испански): Существование оружия массового 
уничтожения по-прежнему является одной из ос-

новных угроз международному миру и безопасно-
сти. Целью всех усилий, предпринимаемых госу-
дарствами в рамках разоруженческих процессов, 
должно стать полное уничтожение подобного ору-
жия. В связи с этим Куба и другие страны-члены 
Движения неприсоединения вновь подтверждают 
необходимость соблюдения всеми государствами 
лежащих на них обязательств в области контроля 
над вооружениями, разоружения и предотвращения 
распространения оружия массового уничтожения во 
всех его аспектах. 

 Куба является участником таких международ-
ных правовых документов о запрещении оружия 
массового уничтожения, как Женевский протокол 
1925 года, Конвенция о биологическом оружии 
(КБО) и Конвенция о химическом оружии (КХО), и 
четко соблюдает все закрепленные в них положе-
ния. 

 На Совещании высокого уровня по вопросу о 
десятой годовщине вступления КХО в силу Куба, от 
имени всех членов Движения неприсоединения, яв-
ляющихся участниками этой Конвенции, призвала к 
ее полному, эффективному и недискриминационно-
му выполнению, а также к запрету и полному унич-
тожению оружия массового уничтожения, включая 
химическое, во всех его формах. Как государство — 
участник КХО, Куба продолжает играть активную 
роль, настойчиво призывая к ее осуществлению, 
сосредоточившись на трех основных элементах 
этой Конвенции: разоружении, включая контроль; 
оказании помощи; и сотрудничестве. Мы вновь об-
ращаемся с призывом к развитым странам внести 
свой вклад в развитие подлинного международного 
сотрудничества путем передачи технологий, мате-
риалов и оборудования, необходимых для использо-
вания химических веществ в мирных целях. 

 Дискриминационные ограничения на передачу 
химических реагентов и материалов в мирных це-
лях, накладываемые некоторыми государства на ряд 
других государств-участников этой Конвенции, 
полностью противоречат букве и духу КХО. Нам 
необходимо добиваться немедленной отмены всех 
этих дискриминационных ограничений, которые 
препятствуют доступу государств-участников к хи-
мическим материалам в мирных целях. Полноцен-
ное и эффективное осуществление положений Кон-
венции о международном сотрудничестве играет 
жизненно важную роль в достижении целей этой 
Конвенции в целом. 
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 Куба вновь повторяет, что необходимо полно-
стью устранить возможность использования бакте-
риологических и токсинных веществ в качестве 
оружия. Куба всегда выступала за укрепление КБО 
путем принятия согласованного на международном 
уровне юридически обязательного документа, кото-
рый позволит контролировать ее осуществление. 
Подобный документ должен обеспечить сбаланси-
рованный и широкий контроль за выполнением всех 
статей этой Конвенции. 

 Мы разделяем обоснованную обеспокоенность 
международного сообщества в связи с риском попа-
дания оружия массового уничтожения в руки тер-
рористов. В то же время Куба настаивает на том, 
что борьба с подобной опасностью не может носить 
избирательный характер, ограничиваясь лишь гори-
зонтальным распространением и игнорируя вопрос 
о разоружении и вертикальном распространении. 
Если мы действительно хотим искоренить возмож-
ность применения террористами подобного оружия, 
то нам срочно необходимо добиться прогресса в об-
ласти разоружения, включая избавление ото всего 
оружия массового уничтожения. 

 Некоторые инициативы, включая Инициативу 
по воспрещению распространения, предлагаемые 
рядом групп государств, никогда не обсуждались на 
международном уровне. Вместо того чтобы содей-
ствовать урегулированию данной проблемы, эти 
инициативы лишь ослабляют роль Организации 
Объединенных Наций в борьбе за нераспростране-
ние оружия массового уничтожения во всех его ас-
пектах. 

 Куба не обладает оружием массового уничто-
жения в какой бы то ни было форме и не имеет по-
добных планов. Мы подтверждаем нашу твердую 
приверженность полному и эффективному выпол-
нению требований соответствующих юридических 
инструментов и готовы оказать помощь в достиже-
нии этой цели в интересах международного мира и 
безопасности. Куба всецело привержена делу пол-
ного избавления от оружия массового уничтожения 
и готова оказать посильную помощь Организации 
Объединенных Наций, которой принадлежит цен-
тральная роль в решении этой задачи. 

 Г-н Наджафи (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Г-н Председатель, мы ра-
ды, что работой этого заседания Первого комитета 
руководите именно Вы. 

 В своем выступлении я хотел бы остановиться 
на Конвенции о химическом оружии (КХО). Три не-
дели тому назад министр иностранных дел Ислам-
ской Республики Иран отметил, что КХО имеет для 
Ирана особое значение. Нет ни одного другого на-
рода в мире, который бы так сильно пострадал от 
химического оружия, как народ Ирана. Иран, как 
единственная страна, ставшая жертвой химического 
оружия в современной истории, не понаслышке 
знаком с разрушительными последствиями его 
применения. 

 Развязав войну с нами, режим Саддама Хусей-
на использовал против Ирана химическое оружие, 
жертвами которого стали десятки тысяч граждан, и 
нашей стране, ставшей свидетелем страданий этих 
ни в чем не повинных людей, пришлось в одиночку 
взять на себя тяжелую ношу оказания им помощи. 
Этот горький опыт сыграл определяющую роль в 
отказе Исламской Республики Иран ото всех видов 
оружия массового уничтожения (ОМУ), закреплен-
ном в его национальной стратегии безопасности, и 
в нашем стремлении добиться освобождения мира 
от подобных вооружений. 

 Исламская Республика Иран сыграла важную 
роль в ходе переговоров о КХО. После ратификации 
этой Конвенции Иран успешно выполнил все ее 
требования и наладил полноценное сотрудничество 
с Организацией по запрещению химического ору-
жия, тем самым подтвердив свою готовность со-
блюдать лежащие на нас обязательства перед меж-
дународным сообществом. 

 Наша страна вполне законно ожидает, что и 
другие государства-члены также продолжат соблю-
дать обязательства, которые возложены на них в со-
ответствии с этим вопросом международным доку-
ментом. Совершенно очевидно, что наиболее на-
сущным вопросом является полное уничтожение 
всего существующего химического оружия и со-
блюдение отведенных для этого сроков. 

 Угроза, которую несет химическое оружие, 
опасно реальна. Для того чтобы избавить от нее 
мир и обеспечить полное выполнение задач и целей 
Конвенции, необходимо придать КХО универсаль-
ный характер. Однако положение с соблюдение 
КХО на Ближнем Востоке выглядит не слишком 
многообещающим. Отказываясь согласиться с ка-
ким бы то ни было видом международного монито-
ринга, печально известный израильский режим, об-
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ладающий ОМУ, продолжает оставаться единствен-
ным препятствием на пути создания на Ближнем 
Востоке зоны, свободной от оружия массового 
уничтожения. До тех пор, пока этот режим безнака-
занно разрабатывает на своих секретных объектах 
ядерное, биологическое и химическое оружие, нам 
не удастся придать КХО универсальный характер в 
нашем регионе. 

 Угроза применения химического оружия и ве-
ществ террористическими группировками лишь 
подтверждает необходимость эффективной борьбы 
с этой опасностью на недискриминационной осно-
ве. 

 Иран придает огромное значение обеспечению 
целостности Конвенции, а также ее полному и все-
общему выполнению, включая статью XI. Эта Кон-
венция представляет собой единое целое — то есть 
свод взаимодополняющих норм и положений. Нель-
зя проигнорировать или нарушить какую-либо одну 
ее часть, не поставив под угрозу всю Конвенцию. 
Сохранение нетранспарентных, узконаправленных 
режимов экспортного контроля только вредит Кон-
венции и препятствует достижению ее долгосроч-
ных целей, которые мы все обязались поддержать. 
Необходимо добиться для развивающихся госу-
дарств — участников этой Конвенции отмены дис-
криминационных ограничений на доступ к мате-
риалам, оборудованию и технологиям, которые тре-
буются им для продолжения мирного развития, и не 
допускать введения таких ограничений впредь. 

 Прочие важные положения Конвенции связаны 
с защитой и оказанием помощи. В статье X Конвен-
ции под «помощью» подразумеваются предоставле-
ние лекарственных противоядий и лечения для тех, 
кто пострадал в результате применения этого бес-
человечного оружия. Однако для удовлетворения 
потребностей пострадавших одного лишь медицин-
ского обслуживания может оказаться недостаточно. 
Необходимо изучить и другие аспекты оказания гу-
манитарной помощи жертвам химического оружия  
и реализовать их на практике. 

 Одним из таких неизученных аспектов являет-
ся привлечение к суду тех, кто выступал за исполь-
зование подобного оружия. Согласно информации, 
полученной из заслуживающих доверия источни-
ков, ряд стран оказывали помощь режиму Саддама 
Хусейна в разработке химического оружия, предос-
тавляя ему необходимые материалы и прекурсоры. 

Эти же страны через банковскую систему предос-
тавляли финансовую поддержку реализуемой Сад-
дамом программе по созданию оружия массового 
уничтожения. Именно эти страны несут ответст-
венность за гибель и увечья десятков тысяч иран-
цев, пострадавших от использования химических 
веществ. Они должны передать виновных в руки 
правосудия, а также выплатить компенсацию за тех, 
кто пострадал и погиб от их безответственных дей-
ствий.  

 Организация по запрещению химического 
оружия (ОЗХО), а также государства — участники 
КХО должны серьезно и ответственно подойти к 
рассмотрению этого вопроса. Международное со-
общество, особенно государства — участники КХО, 
не должны снимать с себя ответственность за ре-
шение данной проблемы. С учетом этого, вчера в 
нашей стране прошла международная конференция, 
посвященная негативным последствиям примене-
ния химического оружия против Ирана.  

 В заключение хотел бы напомнить Комитету о 
том, что три недели тому назад министр иностран-
ных дел нашей страны предложил ОЗХО учредить 
оперативную группу по изучению и расследованию 
путей и средств, с помощью которых режиму Сад-
дама Хусейна удалось получить химическое ору-
жие. Вчера в Тегеране он вновь выступил с данным 
предложением. Публикация результатов работы та-
кой группы сыграла бы важную роль в предотвра-
щении подобных преступлений в будущем.  

 Г-н Лангеланд (Норвегия) (говорит по-анг-
лийски):  Конвенция по химическому оружию 
(КХО), а также Конвенция по биологическому и 
токсинному оружию (КБО) заложили основу разо-
ружения и нераспространения этих двух категорий 
оружия массового уничтожения. Они внесли значи-
тельный вклад в обеспечение нашей общей безо-
пасности. 

 Норвегия чрезвычайно удовлетворена успеш-
ными итогами шестой Конференции государств — 
участников Конвенции по биологическому оружию 
по рассмотрению действия Конвенции, которая со-
стоялась в декабре прошлого года. Эта Конферен-
ция доказала, что, сосредоточившись на решении 
основных задач, страны могут добиться важных ре-
зультатов. Мы высоко ценим конструктивную мане-
ру, в которой Председатель этой Конференции ру-
ководил нашими прениями.  
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 Сейчас очень важно полностью осуществить 
межсессионную программу на 2007–2010 годы, 
принятую на Конференции по рассмотрению дейст-
вия Конвенции. В связи с этим, мы приветствуем 
учреждение в рамках Управления по вопросам ра-
зоружения Группы имплементационной поддержки. 
Тем не менее основная ответственность за полное 
осуществление данной программы лежит на самих 
государствах-участниках.  

 Крайне необходимо, чтобы все государства-
участники приняли и соблюдали законодательство, 
гарантирующее полное выполнение обязательств, 
закрепленных в Конвенции по биологическому ору-
жию. Мы сознаем, что для достижения этой цели 
странам может понадобиться помощь. Норвегия 
уже профинансировала проведение ряда региональ-
ных семинаров, посвященных содействию в осуще-
ствлении резолюции 1540 (2004) Совета Безопасно-
сти. 

 В свете угрозы биологического терроризма все 
большую важность приобретает активизация про-
филактических мер в области биологической со-
хранности и безопасности. Норвегия намерена уде-
лять особое внимание именно этой области, и мы 
уже выделили ресурсы для оказания содействие 
другим государствам-участникам.  

 Научное сотрудничество в медико-биоло-
гической области составляет значительную часть 
Конвенции по биологическому оружию. Состояв-
шаяся в прошлом году Конференции по рассмотре-
нию действия этой Конвенции стала еще одним 
подтверждением той разнообразной деятельности, 
которая ведется в этой сфере. Межсессионная про-
грамма позволит еще больше углубить подобное 
сотрудничество. Здравоохранение является для 
Норвегии приоритетным направлением сотрудниче-
ства в области развития. 

 Мы сожалеем о том, что КБТО не приобрела 
такого же универсального характера, как Конвенция 
по химическому оружию и  Договор о нераспро-
странении ядерного оружия. Норвегия настоятельно 
призывает те страны, которые еще не присоедини-
лись к данной Конвенции, без промедления сделать 
это. Мы рады приветствовать четыре новых госу-
дарства — участника Конвенции.  

 Годовщина заключения Конвенции о химиче-
ском оружии, отмечавшаяся в прошлом месяце, 
стала подтверждением значительных успехов в ее 

осуществлении. Однако это не дает оснований для 
благодушия. Необходимо предпринять дальнейшие 
усилия по укреплению Конвенции. Мы должны 
продолжить работу с целью придать данному доку-
менту универсальный характер и обеспечить пол-
ное выполнение налагаемых им обязательств на на-
циональном уровне. С этой целью Норвегия внесла 
свой вклад в реализацию проектов в России, стра-
нах Балтии, Восточной Африке и Центральной 
Азии, и мы готовы и дальше оказывать финансовую 
поддержку, направленную на осуществление этой 
Конвенции.  

 Крайне важно, чтобы имеющиеся запасы хи-
мического оружия были уничтожены в оговоренные 
сроки. Мы призываем соответствующие страны 
сделать все от них зависящее для решения этого 
вопроса. Следует продолжить совершенствование 
контрольных и инспекционных механизмов Кон-
венции. При необходимости можно проводить и ин-
спекции по запросу. Необходимо добиться того, 
чтобы использование химических средств борьбы с 
беспорядками соответствовало положениям Кон-
венции и не приводило к неприемлемым гумани-
тарным последствиям. 

 Все государства-участники должны принять и 
гарантировать соблюдение законодательства, обес-
печивающего полное соблюдение требований Кон-
венции. Хотя число государств-участников продол-
жает расти, нам нужно стремиться к приданию 
Конвенции подлинно универсального характера. 
Мы призываем страны, до сих пор не присоеди-
нившиеся к ней, сделать это без промедления. Вто-
рая Конференция по рассмотрению действия КХО, 
которая пройдет в следующем году, предоставит 
нам новую возможность для дальнейшего укрепле-
ния Конвенции. Мы не вправе ее упускать.  

 Женевский протокол 1925 года сохраняет всю 
свою актуальность. Мы настоятельно призываем 
страны, которые еще не присоединились к этому 
документу, своевременно сделать это, а те страны, 
которые увязывают свое присоединение к нему с 
какими-то оговорками, снять их как можно скорее. 
Норвегия также хотела бы еще раз отметить важ-
ность участия гражданского общества в деле разви-
тия и осуществления Конвенции по биологическому 
и токсинному оружию и Конвенции по химическо-
му оружию.  
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 Г-н Добелль (Франция) (говорит по-фран-
цузски): Мое выступление состоит из двух частей. 
Во-первых, я хотел бы представить проект резолю-
ции под названием «Недопущение приобретения 
террористами радиоактивных материалов или ис-
точников», который наша страна представила в 
Секретариат нашего Комитета. Затем, я хотел бы 
сделать несколько замечаний по вопросу биологи-
ческого и химического оружия.  

 Во-первых, несколько комментариев в связи с 
проектом резолюции о «Недопущении приобрете-
ния террористами радиоактивных материалов или 
источников» (A/C.1/62/L.46). Так же, как и доку-
мент, принятый два года тому назад по инициативе 
Франции Генеральной Ассамблеей на основе кон-
сенсуса, данная резолюция скорее посвящена про-
блеме радиологического, а не ядерного терроризма, 
которая уже в некоторой степени отражена в других 
документах. Этот проект дополняет и обогащает ре-
золюцию 60/73, принятую Генеральной Ассамблеей 
консенсусом в 2005 году, но не меняет сферу ее 
применения.  

 Проект резолюции преследует сразу несколько 
целей: во-первых, оказать поддержку Международ-
ному агентству по атомной энергии (МАГАТЭ), ко-
торое играет центральную роль в области безопас-
ности и сохранности радиоактивных источников; 
во-вторых, поддержать шаги по универсализации 
существующих международных документов; и, на-
конец, призвать к развитию как двустороннего, так 
и многостороннего сотрудничества, направленного 
на усиление безопасности радиоактивных источни-
ков, особенно с помощью более эффективных мер 
контроля.  

 Название резолюции было изменено, чтобы 
лучше подчеркнуть ее цель, которая заключается в 
том, чтобы призвать государства-члены предпри-
нять различные меры по предотвращению приобре-
тения террористами радиоактивных материалов или 
источников. Такие меры включают в себя выявле-
ние каналов незаконного оборота, нормативный 
контроль за радиоактивными источниками, экспор-
тируемыми в страны назначения, и международную 
деятельность в целях поиска, локализации и пере-
вода в безопасное состояние «бесхозных» радиоак-
тивных источников. 

 В новом пункте содержится призыв к государ-
ствам-членам укрепить имеющийся у них потенци-

ал по выявлению каналов незаконного оборота ра-
диоактивных материалов на собственной террито-
рии в дополнение к уже существующим на их гра-
ницах мерам контроля. Хотел бы отметить, что этот 
пункт не вызвал каких бы то ни было разногласий в 
ходе неофициальных консультаций, которые были 
недавно организованы нашей делегацией, при этом 
всем нам понятно, что и в этой, и в других областях 
мы должны действовать с использованием наиболее 
эффективных из имеющихся у нас средств. 

 МАГАТЭ в своих действиях уделила основное 
внимание вопросу об ответственности за безопас-
ность таких источников в тех странах, которые про-
изводят и предоставляют радиоактивные источни-
ки. Само собой разумеется, что мы также продол-
жим руководствоваться подобными принципами, 
так как хорошо известно, что в той области, о кото-
рой идет речь, наша страна располагает особенно 
развитой промышленностью и инфраструктурой.  

 В постановляющую часть добавлен еще один 
пункт, в котором воздается должное усилиям госу-
дарств, сотрудничающих с соответствующими меж-
дународными организациями и структурами в целях 
поиска, выявления и перевода в безопасное состоя-
ние неконтролируемых — так называемых «бесхоз-
ных» — и небезопасных источников. Считаем, что 
это важный стимул для продолжения подобных 
усилий. 

 И последнее, в пункте 7 появилось упомина-
ние о различных инициативах и программах, кото-
рые содействуют укреплению национального по-
тенциала государств. Речь, в частности, идет о при-
нятом в Эвиане в 2005 году плане действий «Груп-
пы восьми» в отношении гарантий безопасности 
радиоактивных источников. С учетом комментари-
ев, полученных в ходе неофициальных консульта-
ций от ряда делегаций, мы постарались подчерк-
нуть взаимодополняющий характер этих инициатив 
по отношению к мерам, предпринимаемым 
МАГАТЭ. 

 Таков, вкратце, общий дух документа, который 
мы представляем в этом году. Мы, конечно же, на-
деемся, что, как и в предыдущие два года, он будет 
принят без голосования, что позволит привлечь 
внимание к проблеме радиологического террориз-
ма, которая вызывает обеспокоенность всего меж-
дународного сообщества. 
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 А сейчас, г-н Председатель, я хотел бы сделать 
несколько замечаний относительно биологического 
и химического оружия. Заявление нашей делегации 
по этому вопросу полностью совпадает с заявлени-
ем, с которым в рамках этой части наших прений 
выступила Португалия в качестве страны, предсе-
дательствующей в Европейском союзе. 

 Первый комитет Генеральной Ассамблеи был 
создан для урегулирования вопросов, связанных со 
всеми типами вооружений, как ядерных, так и 
обычных, а также с более обширной категорией, ко-
торую мы бы описали как «прочие виды оружия 
массового уничтожения», и которая охватывает как 
химическое, так и биологическое оружие. Однако 
подобная относительная разнородность не означает, 
что речь идет о второстепенных видах оружия, об-
ладающих менее масштабным поражающим эффек-
том, чем упомянутые выше. Совсем наоборот. 

 В историческом плане статистика показывает, 
что число жертв этого оружия довольно значитель-
но. Так, во время Первой мировой войны в Европе в 
результате применения химических газов погибло 
более 100 000 человек. Моя страна особенно сильно 
пострадала от этого оружия. Именно поэтому мы с 
таким вниманием относимся ко всему, что с ним 
связано. К сожалению, есть случаи и более недав-
него применения этого оружия, с которыми мы все 
хорошо знакомы, и я не буду на них останавливать-
ся. 

 Биологическое оружие широко не применя-
лось, однако последствия его использования могли 
бы быть еще более разрушительными. Нам нельзя 
забывать о самой масштабной вспышке инфекцион-
ного заболевания за всю историю Европы — черной 
чуме 1348 года, которая так широко распространи-
лась именно благодаря направленным на это пред-
намеренным действиям. Хотя это случилось очень 
давно, мы не должны забывать о том, что эта угроза 
не просто продолжает существовать, но и стала бо-
лее опасной из-за научных достижений. Конечно, 
это не причина ставить под сомнение медицинский 
и технологический прогресс, который идет всем 
нам на пользу, однако нам необходимо повысить 
бдительность с учетом стоящих перед нами рисков. 

 Развитие транснационального терроризма, за 
которым стоят образования, не имеющие четкой го-
сударственной инфраструктуры, но стремящиеся 
причинить массовые разрушения, с которых так бо-

лезненно начался XXI век в Нью-Йорке — это еще 
один фактор, который служит для нас напоминани-
ем об актуальности  этих тематических прений, вне 
зависимости от видов вооружений, которыми нам 
здесь приходится заниматься. 

 Меры, предпринятые международным сооб-
ществом для решения проблемы, связанной с этим 
оружием, носят различный характер с точки зрения 
их интенсивности и охвата. Я не буду повторять все 
то, что уже сказал мой португальский коллега и 
другие ораторы относительно сравнительных пре-
имуществ Конвенции по химическому оружию, в 
которой оговаривается всеобъемлющий и эффек-
тивный режим контроля, Конвенции по биологиче-
скому оружию, в работе над улучшением которой 
мы недавно приняли участие, и Протокол от 
1925 года об использовании обоих видов оружия. 
Будучи государством-депозитарием, мы призываем 
все страны, которые еще не сделали этого, ратифи-
цировать упомянутый Протокол и, там где это необ-
ходимо, снять оговорки, которые были ими сделаны 
при присоединении к этому документу. 

 Все эти документы были разработаны во вре-
мена конфронтации между государствами в период 
до, во время и сразу после завершения «холодной 
войны», однако они, как и прежде, сохраняют свою 
актуальность в контексте нераспространения. 

 Именно поэтому наша делегация полностью 
поддерживает резолюции о КХО и КБО, представ-
ленные Польшей и Венгрией соответственно. Ко-
нечно, мы хотели бы усилить некоторые аспекты, 
лучше отразить достигнутый прогресс, но понима-
ем, что поддержание консенсуса невозможно без 
компромисса с теми делегациями, чьи взгляды мы 
не разделяем, или которые стремятся размыть про-
гресс, достигнутый в рамках этих конвенций. В свя-
зи с этим мы выражаем признательность Польше и 
Венгрии за их усилия и великолепную работу. 

 Вместе с тем, для того чтобы международное 
сообщество смогло более активно решать стоящие 
перед нами проблемы, необходимо разработать но-
вые подходы, основанные на более оперативных и 
слаженных действиях государств. Мне нет необхо-
димости напоминать Комитету об обязательствах, 
лежащих на нашей стране в рамках механизма, уч-
режденного в соответствии с резолюцией 1540 
(2004) Совета Безопасности, инициативы «Группы 
восьми» и Инициативы по воспрещению распро-
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странения, также известной как Краковская ини-
циатива. 

 Что касается функционирования этих догово-
ров, то, как и многие другие делегации, Франция 
приветствует положительные результаты, которыми 
завершилась шестая обзорная конференция участ-
ников Конвенции о биологическом оружии. Этими 
результатами мы обязаны великолепной работе, 
проделанной моим коллегой, представителем Паки-
стана г-ном Махмудом Кханом в качестве ее Пред-
седателя, а также активному участию ряда делега-
ций, включая делегацию нашей страны, в обсужде-
нии вопроса об улучшении доступа к информации, 
обмен которой происходит в рамках мер укрепления 
доверия. 

 Полагаем, что меры, предпринятые в этом от-
ношении на шестой Конференции по рассмотрению 
действия Конвенции, позволили по-настоящему ук-
репить этот механизм, и мы хотели бы привлечь к 
данному факту значительно больше внимания, чем 
ему уделено в резолюции по этому документу. В 
равной мере наша страна уверена, что в предстоя-
щие годы мы оценим, до какой степени продолже-
ние межсессионного процесса и создание группы 
поддержки Конвенции важны для будущей работы 
этого органа. 

 Наряду с Португалией, являющейся Председа-
телем Европейского союза, мы призываем придать 
обоим документам по-настоящему универсальный 
характер. Мы также отмечаем, что процесс универ-
сализации Конвенции по химическому оружию идет 
более быстрыми темпами, чем в случае с Конвенци-
ей по биологическому оружию. 

 Что касается Конвенции по химическому ору-
жию, то мы приветствуем инициативу Нидерландов 
и Польши по организации, при поддержке Управле-
ния по вопросам разоружения, заседания высокого 
уровня в ходе наших нынешних прений, посвящен-
ного десятой годовщине принятия этого важнейше-
го документа. За десять лет реализации Конвенции 
по химическому оружию нам удалось добиться зна-
чительных достижений со всех точек зрения. 

 Сегодня для международного сообщества как 
никогда важно полностью мобилизоваться, с тем 
чтобы развить эти достижения и сохранить режим 
КХО в духе ответственности, целеустремленности и 
доверия, с учетом долгосрочной перспективы. К 
этой цели следует стремиться как в сфере разору-

жения, так и в области химического нераспростра-
нения. Необходимо обеспечить всеобщую мобили-
зацию, с тем чтобы добиться уничтожения химиче-
ского оружия в сроки, установленные в рамках 
Конвенции по химическому оружию. Помимо этого, 
надлежит повысить эффективность контроля, в 
особенности в отношении промышленности, что 
позволит этому уникальному инструменту адапти-
роваться к появлению новых угроз в XXI веке. На-
конец, следует как можно скорее добиться универ-
сализации существующих норм. 

 Что касается этих амбициозных задач, кото-
рые, как я убежден, все же являются реалистичны-
ми, то проведение в 2008 году второй Конференции 
по рассмотрению действия КХО станет важной ве-
хой в усилиях международного сообщества в сфере 
разоружения, химического нераспространения и 
международной безопасности. Франция, со своей 
стороны, продолжит работать в этом направлении и 
оказывать всестороннюю поддержку деятельности 
ОЗХО. 

 Г-жа Миллар (Австралия) (говорит по-анг-
лийски): Распространение химического и биологи-
ческого оружия представляет собой серьезную по-
тенциальную угрозу международной и региональ-
ной безопасности. Австралия, как и многие госу-
дарства, уже давно ведет активную работу по борь-
бе с этой угрозой. 

 В 1985 году, в ответ на применение тогдашним 
иракским режимом химического оружия в войне 
против Ирана, Австралия организовала в Брюсселе 
первое совещание 15 государств. Пятнадцать участ-
ников поставили перед собой задачу не допустить 
приобретения иракским режимом материалов, не-
обходимых для создания химического оружия и 
доступных через законные коммерческие каналы. 
Их ответ, которым стала гармонизация националь-
ных механизмов экспортного контроля, и привел к 
созданию Австралийской группы. С тех пор между-
народное сообщество еще больше активизировало 
усилия, направленные на то, чтобы раз и навсегда 
избавить мир от химического оружия. 

 В начале этого года мы отмечали десятилет-
нюю годовщину принятия Конвенции по химиче-
скому оружию. За эти годы Конвенция превратилась 
в краеугольный камень архитектуры многосторон-
него нераспространения и разоружения. Основной 
смысл Конвенции заключен в поставленной в ней 
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задаче, а именно — полное и подконтрольное унич-
тожение химического оружия. 

 Вызывает сожаление, что движение к этой це-
ли идет более медленными темпами, чем планиро-
валось, а некоторые государства по-прежнему ос-
таются вне сферы действия Конвенции. Австралия 
настоятельно призывает государства, обладающие 
химоружием, настойчиво продолжать усилия по со-
блюдению согласованных сроков его уничтожения, 
а страны, оставшиеся вне сферы действия Конвен-
ции, без промедления присоединиться к ней и при-
ступить к ее осуществлению. 

 Ключевую роль в укреплении КХО играет Ор-
ганизация по запрещению химического оружия 
(ОЗХО). ОЗХО обеспечивает эффективное функ-
ционирование режима контроля КХО, который 
представляет собой главный инструмент, позво-
ляющий добиться полного и эффективного выпол-
нения Конвенции. Помимо этого ОЗХО содействует 
развитию международного сотрудничества в деле 
мирного использования химических веществ. Под 
ее руководством в рамках Конвенции удалось до-
биться значительного прогресса в деле разоружения 
и уничтожить 23 912 тонн боевых химических ве-
ществ. В год десятилетия ОЗХО мы воздаем долж-
ное усилиям и приверженности ее Генеральному 
директору и Техническому секретариату. 

 Параллельно с КХО, в рамках Конвенции по 
биологическому и токсинному оружию ведется ра-
бота по укреплению международных механизмов 
защиты от биологического оружия и биотеррориз-
ма. Австралия приветствует достигнутое на преды-
дущей Конференции по рассмотрению действия 
КБО согласие о мерах, направленных на придание 
Конвенции по-настоящему универсального харак-
тера и обеспечение ее полного и эффективного вы-
полнения. Эти меры позволят укрепить ту роль, ко-
торую КБО играет в обеспечении международной 
безопасности и, в свою очередь, оказать помощь го-
сударствам в выполнении обязательств по борьбе с 
биотерроризмом, которые лежат на них в соответст-
вии с резолюцией 1540 (2004) Совета Безопасности. 

 Согласно плану по приданию Конвенции уни-
версального характера, согласованному на Конфе-
ренции по рассмотрению действия, Австралия реа-
лизовала ряд инициатив, в том числе на министер-
ском уровне, направленных на присоединение к 
Конвенции новых членов из Азиатско-тихоокеан-

ского региона. Эффективное осуществление Кон-
венции на национальном уровне и реализация ее 
целей в Азиатско-тихоокеанском регионе стали для 
Австралии еще одним приоритетным направлением 
деятельности. 

 В этом году Австралия провела образователь-
ный семинар по биозащите и биобезопасности для 
региональных экспертов, в ходе которого были за-
тронуты такие вопросы, как национальное законо-
дательство, обеспечение безопасности патогенных 
веществ и токсинов, биозащита и надзор, кодекс 
поведения ученых и роль КБО в борьбе с биотерро-
ризмом. Помимо этого, Австралия приветствует 
создание Группы имплементационной поддержки 
КБО, а также проведение цикла межсессионных за-
седаний в соответствии с решением Конференции 
по рассмотрению действия. Группа имплементаци-
онной поддержки уже играет жизненно важную 
роль в обеспечении выполнения Конвенции на на-
циональном уровне и придании ей универсального 
характера, а также в усилиях по координации с 
иной международной деятельностью, которая со-
действует укреплению КБО. 

 Австралия также высоко ценит межсессион-
ные заседания экспертов и государств-участников, 
так как они помогают сохранять проблематику КБО 
в поле зрения международного сообщества и дер-
жать его в курсе соответствующих достижений в 
области медико-биологических наук. 

 И, наконец, мы хотели бы воспользоваться 
проведением этих тематических прений для того, 
чтобы вновь призвать государства, которые не яв-
ляются участниками КБО, без промедления присое-
диниться к этой Конвенции. 

 Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Время, отведенное на про-
ведение этого утреннего заседания, подходит к кон-
цу. В связи с этим я предлагаю закрыть заседание. 
Во второй половине дня Комитет завершит прения 
по вопросу об иных видах оружия массового унич-
тожения, а затем перейдет к тематическим прениям 
о прочих мерах в области разоружения и междуна-
родной безопасности. Мы заслушаем выступление 
приглашенного оратора — Председателя Группы 
правительственных экспертов по вопросу о контро-
ле во всех его аспектах, включая роль Организации 
Объединенных Наций в области контроля г-на Джо-
на Баррета. После прений Председатель предоста-
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вит слово тем делегациям, которые хотели бы сде-
лать заявления и представить проекты резолюции 
по вопросу об обычных вооружениях. 

(говорит по-арабски) 

 Прежде чем завершить это заседание я хотел 
бы искренне поблагодарить всех переводчиков за 
то, что они помогли нам сэкономить время. 

(говорит по-английски) 

 Слово предоставляется Секретарю нашего Ко-
митета, который сделает несколько объявлений. 

 Г-н Сарева (Секретарь Комитета) (говорит 
по-английски): Хотел бы сделать три кратких объяв-
ления. Во-первых, с сегодняшнего дня на стенде 
для документов вы найдете составленные Секрета-
риатом информационные бюллетени, в которых 
представлены списки дополнительных соавторов 
проектов резолюций и решений. Первый такой 
бюллетень появится сегодня и будет обновляться на 
ежедневной основе. Во-вторых, сразу же по завер-
шении текущего заседания Группа африканских го-
сударств проведет в этом зале краткий брифинг. 
В-третьих, кампания за контроль над вооружениями 
и правительства Аргентины, Австралии, Коста-
Рики, Финляндии, Японии, Кении и Соединенного 
Королевства хотели бы пригласить всех на меро-
приятие под названием «Дальнейшие шаги по соз-
данию эффективного договора о торговле оружи-
ем». Это мероприятие начнется сразу по заверше-
нии данного заседания в помещении Генерального 
консульства Финляндии. 

 Председатель (говорит по-английски): Засе-
дание Комитета начнется ровно в 15 часов в конфе-
ренц-зале № 4. 
 

  Заседание закрывается в 13 ч. 10 м. 


